
A!!"!"年 #月 "$日

星期五

资深编辑：张惠升

视觉设计：窦云阳

#$%&'()%&'()*(%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22要闻

! ! ! !本报讯（首席记者 潘高峰）记
者昨天从上海警务航空队获悉，经
过!年多的刻苦训练，本周，上海警
方自主培养的首批"名#$后“零起
点”警用直升机飞行员开始独立执
行任务，在全国首开先河。

应对未来低空开放
伴随着旋翼高速旋转的破空之

声，蓝白相间的警用直升机划空而
过，这已经成为上海市民十分熟悉
的画面。巡逻观察、紧急救援、特警
运兵、空中交警……上海警务航空
队常务副队长彭优民在接受记者采
访时表示，面对%$&'年全国低空领
域开放、新型犯罪有可能出现的趋
势，这样一个新的警种，应对的不仅
是现在，更多的是未来。

据介绍，%$$(年，上海警航建队

之初从社会上招募一批退役飞行员
的同时，开启了首批"名“零起点”直
升机飞行员的培养工作。“建立警航
队，普遍的做法是招募通航和部队退
役、淘汰的直升机飞行员，但这种资
源不但少，而且从素质上来说，也良
莠不齐。”彭优民认为，警航飞行员既
要是飞行员，还应当是一名合格的警
察。市公安局最终决定从学警、民警
中招募培养一批直升机飞行员。

四层选拔两次留洋
由于上海引进的直升机都是来

自国外，上海警方最终决定将这批飞
行员送到美国学习。第一批"名#$后
“零起点”飞行员是从近&"$名民警和
学警中，经过两轮体检、一轮心理测
试和一轮英语考试选拔出来的。

%$$#年初，"人赴美国比利斯图

飞行学院参加为期&$个月的初级培
训。在完成艰苦学业后，"人拿到直
升机驾驶私照和商照。随后，他们赶
赴欧洲进行了相应机型的改装培
训。回国后，又在警航队飞行教员带
教下，进行了严格的训练。

%$&$年起，"名飞行员先后与各
自机组团队一起再度赴美，前往美国
俄亥冈州进行为期)个月的搜救、巡
逻、抢险救灾等高难度任务科目的培
训。目前，首批"名飞行员已经平均积
累了超过#$$小时的飞行经验，少数
队员达到了&$$$多飞行小时。

%$&$年，上海警航队又从&*#名
报考民警中挑选了"名飞行学员，包
括两名女性成员。目前，第二批的"

名#'后“零起点”飞行员也已从美国
学成归国，第三批年轻飞行员的招
募工作也正在进行中。

上海警方自主培养出首批80后“零起点”警航飞行员

翅膀长硬，6名“空警”本周“单飞”

———上海产业技术研究院诞生背后的故事
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减少对重化工依赖的上海，化工业何去何从？

志在长远发展“华谊”壮士断腕
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!上接第 " 版" 王安
韵说。但是，上海 &%

条轨道交通线路上百
个站台，仅凭着几人
的努力，似乎进展很
慢。王安韵的梦想很
简单，“希望有志愿者
加入我们的队伍，绘
制完成这份爱心地
图。”

“我们的甜橙树”
力所能及传递爱心

若非坐着轮椅，
眼前开朗健谈的王安
韵让人很难将她和
“脑瘫患者”四个字联
系起来。说起孩子的
康复和成长之路，妈
妈毛女士对获得的各
方关爱充满感激。她
说，孩子从小到大，碰
到了无数好心人———
孩子读书，没有学校
因为她身体残障将她
拒之门外，甚至为了
方便她上洗手间，整个年级更
换教室楼层；安韵没有平衡感，
拿笔时手会一直颤抖，香山中
学美术老师花了教其他学生数
倍的精力，为安韵开小灶，挖掘
她的美术天赋，帮助她通过艺
术特长生考试，圆了大学梦；安
韵坐着轮椅出行，上下车时总
有陌生的路人会帮着推一把，
下雨天帮着撑伞……

因此，今年 ! 月，由脑瘫
孩子家长和康复情况较好的
脑瘫患者 )$余人共同成立了
“我们的甜橙树”志愿者团队。
他们和新患儿的家长分享治
疗康复心得，给予彼此力量和
信心；双休日，王安韵和几个
康复情况较好的伙伴，陪弟弟
妹妹们讲故事、做游戏。“我们
想力所能及地传递这份爱心，
回报社会。”毛女士说，这不仅
是她的心愿，也是很多病友妈
妈的心愿。

今年初，徐汇区团区委启
动了“青少年圆梦行动”，为青
少年实现公益、文化、成长、情
感等四大类梦想牵线搭桥。
“甜橙树”绘制无障碍地图的
梦想，也成了 &#$$ 个梦想中
的一个。如果你有心，可关注
活 动 专 题 网 页（+,,-.//00102

03,1145,+206/1789）或者“我们
的甜橙树”新浪微博，为爱心
传递出份力。

! 警航队飞行员在做起飞前的准备 本报记者 张龙 摄
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上海国企稳增长系列报告

! ! ! ! #月 %%日，上海第一所为共性
技术研发、成果转化和产业引领提
供统筹、支撑、服务的平台———上海
产业技术研究院挂牌成立。记者昨
天从市政协了解到，这所被誉为“属
于大家、不设围墙”的创新机构，其
诞生背后寄托了社会各界有识之士
的热望，尤其是市政协委员和民主
党派 !年 !度提案，最终促成了研
究院的诞生。

“首棒”
产研院的诞生是一棒棒“接

力”推动的结果。第一棒正是来自

上海市政协。记者昨天了解到，早
在 %$$* 年上海两会，市政协经济
委员会就提出了这一建议，并以
“台湾工业研究院”为参考，阐述了
这样一个研究机构的必要性和可
行性。当时，市科委对此的答复是
“留作参考”。

“接力”
随着上海转型与创新步伐的加

快，同样的建议被一再提起。%$&$

年，市政协委员陈代杰提交了《关于
组建上海应用技术研究院的建议》，
提出 "项具体建议，市科委表示“采

纳或解决”；%$&&年，市政协无党派
界别联名提案，再提《制度创新，推
动科技成果产业化———关于成立上
海产业技术研究院的再次建议》，这
一回，市科委的答复是：“已经列入
计划准备解决”。

今年两会上，民进上海市委从
“增强上海国有大中型企业创新动
力”的角度提出：建议成立或发展具
有科研开发和产业化能力，服务于
企业的工业技术研究院，进而形成
大企业支持大科研、大科研支撑大
企业、大企业带动中小型企业配套
研发的新格局。

答复
这一回，提案答复终于传来喜

讯：经市政府研究决定，由市国资委
配合支持市科委，按照全市统筹、开
放联合的原则，调动全上海应用技
术创新力量，包括转制院所、高校、
中科院所属院所及其他中央在沪科
研机构、企业等，建立一个产业共性
技术研发平台———上海产业技术研
究院，定位于“科技类民办非企业”
组织形式。

!年接力，终成正果。
首席记者 潘高峰

! ! ! !上海已明确提出减少对重化工
的依赖，不适合在大城市发展的化
工业，该何去何从？有人说，作为本
土化工龙头企业的华谊集团是上海
城市规划棋盘上一颗早该退出的
“棋子”。可就是这枚“棋子”，不沉
沦，不等待，外受经济形势下行影
响，内受上海产业结构调整压力，硬
是闯出了一片新天地。

关停焦炉、烧碱等 !"套装置，
影响销售收入近 "$亿元，减少员工
&2'万人……近 '年，华谊集团为企
业转型付出了高额成本。可喜的是，
集团的经济总量稳步增长，%$&&年
利润总额比 %$$(年增长 %"!2%:。

焦炉熄火
不调整的增长没有未来

上个月，华谊旗下的上海焦化
厂关停了最后两座焦炉，'$$多名员
工为此转岗分流，企业为此减少工
业销售额超过 &%亿元，上海焦化成
为“没有焦炉的焦化厂”。

谁能体会，这一串数字背后企
业付出的心血。焦炉熄火的时刻，不
少老员工流泪了。
“上海经济减少对重化工的依

赖，是不是就没了我们的用武之地？
化工巨头巴斯夫位于德国路德维希
港的生产总部就在城市之中，紧邻

莱茵河，那里河水清澈，市民生活惬
意，似乎丝毫不受化工生产干扰。奥
秘就在于，巴斯夫选择高附加值、高
技术含量、低碳环保的产品线。这对
我们有什么借鉴意义？”

集团董事长金明达认为，对于
华谊来说，巴斯夫的成功转型是很
好的样板。

华谊管理层统一思路，借鉴巴
斯夫模式，毅然作别长期依赖高能
耗、高污染维持盈利的落后生产项
目，加速启动有长远发展动力的化
工新产品、新装置；提出“一个华谊，
全国业务”的战略，突破地域限制，
到有资源优势的地方建生产基地。
“不调整我们也可以快速增长，

但这样的增长是没有未来的。我们
现在的‘壮士断腕’是为了企业更长
远的发展。”金明达说。以焦化厂为
例，调整后，产品有了新内涵———煤
基多联产，即以煤为原料，加工为甲
醇、双氧水、醋酸乙酯等一系列产
品，越是产业链后端的产品，附加值
也越高；其发展空间从上海转移到
全国，在安徽、江苏、内蒙古等地建
设大型一体化生产基地。

“回力”重生
凤凰涅槃最需要精气神

采访中，记者遇到的每个华谊
人，都谈到了“精气神”。“没有精气
神，怎能把压力转化为动力？我们要
用行动证明，华谊的发展能与上海

的生态环境、产业导向以及大都市
形象相容。”华谊总裁刘训峰说。

华谊旗下的双钱集团总经理岳
春辰，最近总是激动得难以入眠。再
过几天，脱胎换骨的回力牌轿车胎
上市，对有 #$多年历史的回力品牌
而言，这是一次重生。
“十年前我们与米其林合资，回

力‘寄人篱下’，由米其林控股，产量
减少近八成。现在，我们不仅收回了
控股权，收回了品牌，而且重回乘用
胎市场。反过来，米其林继续提供技
术、资金，与我们进行新一轮的合
作，这在以前是绝不可能的。米其林
在全球市场上是第一次做小股东。”
说起回力重生的故事，岳春辰心绪
难平。

回力的新家———双钱在安徽的
工厂，从奠基到落成仅用了 && 个
月。派驻安徽的双钱员工憋着一股
劲：老品牌重新归来，一定要有点范
儿！现在，产品已量产，不久将为大
众等品牌做整车配套。

岳春辰介绍，双钱的轮胎车间，
长 '"$米，有 '个足球场那么长，生
产线上不少工人，只要有一个人操
作不好，就可能影响产品质量。所以
双钱的车间工人上班之前，都要列
队，由班长作班前指导，同时观察大
家的表情，发现情绪不正常的，不允
许上线作业。正是这股精气神，让双
钱的产品质量获得国内外客户的一
致好评。

舍得花钱
建“中央脑库”扶持创新

转型背后是创新力量的支撑。
“发展遇到再大的难题，也不会

在科技投入上缩手缩脚。”刘训峰
说，集团五大核心产业：煤基多联
产、绿色轮胎、氯碱和化工新材料、
精细化工以及生产性服务业，任何
一个板块下的任何企业，只要遇到
无法解决的技术难题，都可以到“中
央脑库”寻求帮助。

所谓“中央脑库”，是华谊整合
科技资源、建立的集团技术研究院。
“经费预算批得最爽快的大概就是
我们研究院了，无论是引进设备，还
是招兵买马，集团对我们都特别慷
慨。企业重不重视技术创新，就看舍
不舍得花钱。”研究院副院长张春雷
笑言。研究院掌握着上海最先进的
化工科研设施，重点研究产业发展
中的技术瓶颈问题。
“中央脑库”中还设置了四个技

术研发平台，分门别类，对症下药。
在“中央脑库”的帮助下，一大批重
大项目获突破。

最近，上海市加大力度推进国
企研发，要求在每年的国资收益中
安排不低于 )$:的资金支持企业创
新。“我们要好好整理技术攻关项
目，快速与政策对接。今年集团的研
发投入将达到 #2'亿元。”

本报记者 叶薇


